
МАЙ 2018
№5 (128)

Порой диалоги о насущном 
затягиваются на несколько ча-
сов, но ни один пришедший не 
остается без ответа, без реко-
мендации, как решить ту или 
иную наболевшую проблему. К 
руководству Верховного Совета 
обращаются граждане разных 
профессий и возрастов. Помимо 
помощи в разрешении вопро-
сов личного характера, сложных 
жизненных ситуаций, граждане 
поднимают проблемы, которые 
требуют совершенствования за-
конодательства. 

Недавний прием по личным 
вопросам, которые в Верховном 

Совете по традиции проходят в 
последний рабочий день, пятни-
цу, у спикера парламента длился 
четыре часа при рассмотрении 
всего пяти вопросов. К главе за-
конодательного органа респу-
блики Александру Щербе об-
ратились, в частности, предста-
вители предприятий, осущест-
вляющих деятельность в области 
геодезии и картографии. Прак-
тикующие специалисты предста-
вили предложения и наработки, 
которые могут упростить работу 
в этой сфере. Предприниматели 
задавали вопрос о возможности 
использования в их работе спут-

никовых технологий. Это могло 
бы повысить качество выполняе-
мых работ, сделать их дешевле. 
Также специалисты затронули 
проблему административных ба-
рьеров.

«Мы не можем представить 
работу заказчику, пока про-
фильное министерство не ут-
вердит наш технический отчет. 
Исправления в его оформлении 
порой занимают год и больше. 
Хотя при этом ни местоположе-
ние, ни координаты, ни границы 
земельного участка не меняют-
ся», – рассказали представители 
предприятий.

По мнению Александра 
Щербы, решение вопросов в 
этой области является актуаль-
ным для республики. Процесс 
инвентаризации земель далек от 
завершения, и помощь частных 
специализированных предпри-
ятий будет не лишней. 

«В республике нет ни одного 
населенного пункта, где бы эта 
услуга не была востребована. 

Процесс инвентаризации земель 
требует объединения усилий как 
государства, так и специалистов. 
Целью должно стать совершен-
ствование этой системы», – под-
черкнул Александр Щерба. 

Высказанные в ходе приема 
предложения будут вынесены на 
обсуждение Верховного Совета 
и Правительства для выработки 
комплексного подхода. Спикер 
парламента убежден: регулиро-
вание земельных отношений и 
порядок использования земель – 
государственная задача. 

Весной этого года парламента-
рии поддержали законодатель-
ную инициативу депутата Алек-
сандра Щербы, которая опре-
деляет механизм финансирова-
ния производства геодезических Окончание на 5-й стр.

прием грАждАн

Практика – основа законодательства

и картографических работ при 
оформлении прав на земельный 
участок. В документе указывает-
ся, что вопросы финансирования 
работ по инвентаризации земель 
берет на себя государство. За-
явитель должен оплатить работы 
по инвентаризации земель, а за-
тем государство в виде уменьше-
ния земельного налога компен-
сирует ему понесенные затраты.

Немаловажная тема, которую 
обсудили в ходе приема граждан 
спикером, – роль культуры в на-
шей жизни. К Александру Щер-
бе обратились представители 
инициативной группы, которые 
выступили против намечавшейся 
реорганизации государственного 
управления в сфере культуры. 

В части общения с гражданами на руководителей 
парламента (Председателя Верховного Совета Алек-
сандра Щербу и его заместителя Галину Антюфееву) 
ложится двойная нагрузка. Кроме того, что они ведут 
прием на своих избирательных округах, спикер и ви-
це-спикер с завидной регулярностью встречаются с 
гражданами в стенах парламента. Здесь они ведут 
прием обращающихся не только по личным, но и по 
государственным вопросам. 

дорогие приднестровцы!

От имени Верховного Совета Приднестровской Молдавской Респу-
блики и от себя лично поздравляю вас с международным праздником 
– Днем защиты детей! 

Традиционно в первый день лета мы отмечаем День защиты детей. 
Именно в детстве формируется фундамент для знаний, умений, а глав-
ное – для отношения к миру, к самому себе. И от нас, взрослых, зависит, 
насколько успешно реализует каждый ребенок свои таланты и способ-
ности, каким человеком, гражданином, работником, семьянином он вы-
растет. Мы должны создать все условия для счастливого настоящего и 
успешного будущего наших детей.

  Сегодня государство особое внимание уделяет проблемам семьи, 
образования, здоровья.  В нашей республике забота о детях всегда 
остается одним из приоритетов. Ведь подрастающее поколение – это 
наше будущее. 

  В этот день выражаю слова глубокой благодарности всем, кто с лю-
бовью, неустанным вниманием, терпением и ответственностью растит 
детей, передает им свой жизненный опыт, кто по велению души и по 
долгу службы прилагает максимум усилий, чтобы они выросли достой-
ными людьми.

  Желаю всем детям, их родителям, бабушкам, дедушкам, воспита-
телям, учителям, наставникам крепкого здоровья, мира, неизменных 
успехов во всех добрых делах!

председатель Верховного Совета Александр ЩерБА
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Итогом более чем четырехмесячной напряженной 
работы субъектов права законодательной инициати-
вы стало принятие Верховным Советом пакета зако-
нопроектов, призванных повысить уровень инвести-
ционной привлекательности Приднестровья. Депу-
татским корпусом было рассмотрено около трех со-
тен поправок. Они поступили как от правительства, 
народных избранников, так и от общественных орга-
низаций, представляющих интересы бизнеса. Приня-
тые на законодательном уровне решения эксперты в 
сфере инвестиционной политики, в том числе зару-
бежные, признают беспрецедентными. Это и в самом 
деле так: снижение налогооблагаемой базы по на-
логу на доходы организаций, установление льготных 
ставок единого социального налога, освобождение 
от подоходного налога дивидендов, льготы по плате 
за землю, предоставление инвестиционных субси-
дий и другие преференции плюс законодательные 
гарантии от имени государства на длительный срок. 

Правовая база для привлечения инвесторов в ре-
спублику создана. Но это не означает, что на этом мы 
должны останавливаться. Теперь важно положения 
инвестиционных законов обратить в практическую 
плоскость, начать их реализацию. Потому что только 
принятие инвестиционных законов не решает ком-
плексную проблему привлечения в экономику При-
днестровской Молдавской Республики инвестиций. 
Над этим нужно работать в режиме «нон-стоп» и 
начинать работу стоит немедленно. Органам власти 
необходимо использовать все имеющиеся у них свя-
зи и контакты в различных сферах и по разным на-
правлениям для того, чтобы заинтересовать потен-

циальных инвесторов вкладывать средства в нашу 
экономику. В корне неверно возложить эту специфи-
ческую работу исключительно на правительство, а 
затем с него же и спрашивать за реализацию поло-
жений вступивших в силу инвестиционных законов. 

Привлечение инвестиций, которых остро не 
хватает нашей экономике, должно стать об-
щегосударственным делом. Мобилизовать-
ся для решения этой стратегической задачи 
должны все органы государственной власти. 

Одним из действенных инструментов, способ-
ствующих привлечению в республику инвестиций, 
является проведение Приднестровского междуна-
родного инвестиционно-экономического форума. 
В качестве заместителя председателя парламент-
ского комитета по развитию предпринимательства 
и промышленности мне довелось представлять 
Верховный Совет на первом заседании организаци-
онного комитета по его подготовке и проведению. 
В его составе также представители правитель-
ства, Администрации Президента, министерств, 
ведомств, Торгово-промышленной палаты, ПГУ.

Инвестиционные форумы, которые и ранее про-
водились в нашей республике, – важные междуна-
родные площадки, которые связаны с презентацией 
потенциальных инвестиционных бизнес-проектов. 
На них бизнес, органы республиканской и местной 
власти призваны представлять наш экономический 
потенциал. В этом году, а проведение форума за-
планировано на осень, его главной составляющей 
должны стать именно инвестиционные аспекты. 

В числе приглашенных будут, прежде всего, орга-
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инвестиционные 
законы – 
в Практическую
Плоскость

СВОБОднАя триБунА низации, предприятия, бизнесмены, с которыми При-
днестровье уже сотрудничает. Это «ОПОРА России», 
Торгово-промышленная палата РФ, ряд некоммер-
ческих организаций, занимающихся непосредствен-
но инвестиционной деятельностью, в том числе из 
дальнего зарубежья. На этой площадке приднестров-
цам необходимо показать максимальную открытость 
и готовность сотрудничать уже на новой законода-
тельной основе, которая представлена обновлен-
ным законодательством, направленным на государ-
ственную поддержку инвестиционной деятельности. 

Нам не нужно ждать, когда к нам придут с какими-
либо проектами и деньгами под них. Нам необходимо 
на базе агентства по инвестициям, работу которого 
планируется организовать на базе Министерства эко-
номического развития, готовить на месте собствен-
ные проекты, под которые и искать потенциальных 
инвесторов, как внешних, так и внутренних. Наибо-
лее перспективным направлением в этом отношении 
в нашей республике является агропромышленный 
комплекс, который нуждается в инвестициях для раз-
вития: строительство зернохранилищ, мини-заводов 
или технологических линий по переработке сельско-
хозяйственной продукции, закладка новых садов. 

Ряд таких инвестиционных проектов необхо-
димо подготовить уже к рассмотрению на пред-
стоящем осенью этого года Приднестровском 
международном инвестиционно-экономическом 
форуме-2018. Это направление с конкретными про-
ектами должно лечь в основу реализуемой госу-
дарством политики наполнения инвестиционно-
го законодательства конкретным содержанием. 

Важной составляющей деятельности по стимули-
рованию вложений средств в экономику Придне-
стровья является информационная. Нам, по примеру 
других государств, необходимо создавать отдельный 
интернет-портал, посвященный форуму, на котором 
участники смогли бы регистрироваться и получать 
необходимую информацию, в том числе касающуюся 
действующего в республике в этой сфере законода-
тельства, а также конкретных инвестиционных про-
ектов, реализация которых приведет к появлению 
новых рабочих мест, росту налоговых отчислений.  

Как неоднократно подчеркивали участники 
первого заседания организационного комитета 
по подготовке и проведению Приднестровского 
международного инвестиционно-экономического 
форума, главной его целью являются демонстра-
ция преимуществ нашего законодательства в сфе-
ре инвестиций и формирование предпосылок для 
инвестирования в приднестровскую экономику.

Вадим дони, депутат Верховного Совета. 

Под таким девизом в северной 
столице России прошел Петер-
бургский международный эконо-
мический форум. В числе участ-
ников ПМЭФ-18 в составе при-
днестровской делегации – депу-
таты Верховного Совета Виктор 
гузун и михаил Бурла.

На форуме было представлено 
17 тысяч человек из 143 стран. 
Среди них главы 700 российских 
и 400 зарубежных компаний, 3 
тысячи журналистов. О потенци-
але представленных на форуме 
иностранных компаний, которые 
рассматриваются в качестве по-
тенциальных инвесторов, свиде-
тельствует и такая цифра: их со-
вокупный капитал составляет 13 
триллионов долларов. 

Экономический форум в Санкт-
Петербурге проводится с 1997 

года, а с 2006-го проходит под 
патронатом и при участии Пре-
зидента России. За прошедшие 
20 лет форум стал ведущей ми-
ровой площадкой для общения 
представителей деловых кругов 
и обсуждения ключевых эко-
номических вопросов, стоящих 
перед Россией, развивающимися 
рынками и миром в целом.

Цифровизация, человеческий 
капитал и рост ВВП – основные 
темы форумного обсуждения. 
Его посетители ознакомились 
с новейшими технологически-
ми разработками, пообщались 
с искусственным интеллектом. 
В рамках мероприятия прошли 
десятки встреч, дискуссий, па-
нельных заседаний. Как сооб-
щил председатель Комитета по 
образованию, науке и культуре 

михаил Бурла, представители 
приднестровского парламента 
были в числе участников офици-
ального открытия Петербургско-
го международного экономиче-
ского форума и его пленарного 
заседания, на котором выступил 
глава российского государства. В 
зале – эксперты, лидеры мирово-
го бизнеса, политики, представи-
тели правительств и члены ино-
странных делегаций, в том числе 
из стран БРИКС, ШОС и СНГ. В 
числе выступивших – первый ви-
це-премьер, министр финансов 
Антон Силуанов. Он заявил, 
что правительство РФ не собира-
ется менять налоговую нагрузку 
в течение следующих шести лет, 
однако проведет «донастройку» 
существующих налогов, чтобы 
обеспечить рост экономики.

Основная работа трехдневного 
форума была сконцентрирована 
на площадках панельных дис-
куссий. Приднестровские зако-
нодатели приняли участие в ра-
боте нескольких дискуссионных 
площадок, касающихся развития 
систем госуправления, экономи-
ческих проблем и механизмов их 
решения. Особое внимание уде-
лили инвестиционной политике.

В ходе Петербургского между-
народного экономического фору-
ма (ПМЭФ-2018) было подписано 
рекордное количество соглаше-
ний. По данным оргкомитета, 
речь идет о 550 документах на 
общую сумму 2,365 трлн рублей. 

«создавая экономику доверия»
Для представителей Приднестровья 

было интересно и познавательно при-
нимать участие в развернувшихся на 
многочисленных площадках экономи-
ческого форума дискуссиях. Для нас 
особенно важным было послушать ли-
деров экономической мысли, глав ве-
дущих мировых компаний, министров 
нового российского правительства 
– как сегодня ими видится развитие 
экономики, не только России, но и 
других государств, какие в ней гла-
венствуют тенденции и тренды. 

В этой связи было важно сверить 
часы: в каком направлении сегод-
ня развивается Приднестровье и на-
сколько наши шаги, наши решения 
гармонируют с теми трендами, кото-
рые господствуют в России. 

Виктор 
ГУЗУН,
депутат 
Верховного Совета

Несмотря на то, что форум назван 
экономическим, он был очень раз-
носторонним. Мы ознакомились с 
современными тенденциями эконо-
мики России. Информацию, полу-
ченную на ПМЭФ, нам необходимо 
проанализировать и посмотреть на 
то, что мы можем применить у себя. 
Наработки, которые мы увидели в 
Петербурге, будут полезными для 
нас при организации осенью этого 
года Приднестровского инвестици-
онного форума. Весьма полезным 
было и мое участие в лекции из-
вестного российского экономиста, 
советника Президента России Сер-
гея Глазьева.   

Михаил 
БУРЛА,
депутат 
Верховного Совета
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Закрепленный ме-
ханизм кредитова-
ния даст возмож-
ность желающим 
предпринимателям 
развивать свое дело 
в Приднестровье. 
Чтобы можно было 
реализовать свои 
знания, умения, по-
тенциал в нашей ре-
спублике, а не за ее 
пределами. 

Виктор 
ГУЗУН,
депутат 
Верховного 
Совета

Изменения закона 
«О Фонде государ-
ственного резерва» 
предусматривают 
льготное кредитова-
ние с использовани-
ем поручительства, 
без залога для ин-
дивидуальных пред-
принимателей, КФХ, 
микропредприятий, 
вновь созданных 
предприятий. На-
блюдательный совет 
фонда готов к рабо-
те в новых законода-
тельных условиях. 

Вадим 
ДОНИ, 

депутат
Верховного 

Совета

зАкОнОтВОрчеСкий 
прОцеСС

Парламентарии сразу в двух чтениях 
приняли законопроект, направленный на 
рассмотрение депутатов президентом Ва-
димом красносельским. Речь идет о 
регулировании деятельности Фонда госу-
дарственного резерва. Еще в конце марта 
народные избранники приняли законопро-
ект, согласно которому средства фонда 
будут расходовать  на предоставление 
льготных кредитов для субъектов АПК и 
малого бизнеса. Фонд государственного 
резерва сформирован за счет средств без-
возмездной помощи России.

Отбор заявок от предпринимателей 
на конкурсной основе будет проводить 
наблюдательный совет Фонда государ-
ственного резерва. Это коллегиальный 
орган, выполняющий наблюдательные, 
контрольные, консультативные и распоря-
дительные функции в отношении средств, 
поступающих в фонд. В составе совета 
состоят руководитель фонда, а также по 
пять представителей, делегированных от 
Верховного Совета и правительства. В со-
ответствии с поправками, принятыми де-
путатским корпусом, в состав совета во-
йдут также два представителя от главы 
государства.

Окончательная сумма средств, которая 
будет зарезервирована в Фонде госрезер-
ва на льготные кредиты, определена на 
заседании наблюдательного совета. Его 
членам предстоит также рассматривать 
заявки, поступающие от предпринимате-
лей, в том числе занятых в агропромыш-
ленном комплексе.

В соответствии с действующим зако-
нодательством граждане, имеющие го-
сударственные награды за выдающиеся 
достижения и особые заслуги, получают 
надбавку к пенсии.  Таким правом облада-
ют те пенсионеры, которые получают при-
днестровскую пенсию и постоянно про-
живают в республике. В адрес народных 
избранников не раз поступали обращения 
граждан, получающих пенсию в иностран-
ном государстве и проживающих в нашей 
республике по длительной регистрации. 
Данные граждане, имеющие государ-
ственные награды, подобных надбавок не 
получают.

Вице-спикер Галина Антюфеева счи-
тает, что необходимо восстановить со-
циальную справедливость. «Среди обра-
тившихся – выдающиеся люди, внесшие 

Депутаты приняли законодательные 
инициативы своего коллеги Олега Васи-
латия.

Первая касается совершенствования 
норм Жилищного кодекса, а именно четко-
го определения границ внутридомовых ин-
женерных коммуникаций и аналогичных си-
стем, находящихся в ведении предприятий 
сферы естественных монополий – газо-, 
водо-, тепло-, энергоснабжения. У жителей 
многоквартирных домов возникает немало 
вопросов, связанных с эксплуатацией вну-
тридомовых инженерных систем. Проблема 
эта имеет давнюю историю, а сама законо-
дательная инициатива родилась после про-
ведения встреч членов профильного пар-
ламентского комитета по государственной 
региональной политике с представителями 
товариществ собственников жилья (ТСЖ) и 
жилищных кооперативов. В интервью пар-
ламентским журналистам Олег Васила-
тий привел конкретный пример, имевший 
место в Бендерах, когда жителям пришлось 
самостоятельно проводить и оплачивать 
ремонт участка сетей, который находился 
вдалеке от их дома.

По мнению автора законодательной 
инициативы, граница внутридомовых ин-
женерных систем должна соответствовать 
границам жилого дома. При этом за уча-
сток сетей от границ жилого дома до точ-
ки подключения к централизованным си-
стемам должны нести ответственность не 
жильцы, а жизнеобеспечивающие пред-
приятия. Необходимо отметить, что пред-
варительно законодательную инициативу 
главы профильного комитета Верховного 
Совета поддержали и сами представители 
коммунальных служб. Это консенсусное 
решение было поддержано всем депутат-
ским корпусом.

Такая же судьба ожидала еще один за-
конопроект Олега Василатия. Он пред-
ложил скорректировать нормы Кодекса об 
административных правонарушениях. Суть 
предложения – в освобождении от адми-
нистративного наказания жителей индиви-
дуальных домовладений, не заключивших 
со специализированной организацией до-
говор на сбор и вывоз твердых бытовых 
отходов. Все дело в том, что в связи с не-

средства для 
желающих развивать 

собственное дело

меры социальной 
поддержки

значительный вклад в становление и раз-
витие республики. Чем они отличаются от 
тех, кто получает пенсию в нашем Пенси-
онном фонде?» – отметила законодатель. 

Предлагается обеспечить этой выпла-
той и эту категорию граждан. Изменения 
вносятся в закон «О дополнительном ма-
териальном обеспечении граждан ПМР». 
Дополнительных финансовых затрат не 
потребуется.

«Если человек получает пенсию в пенси-
онном фонде иностранного государства, в 
нашем бюджете экономятся средства. Это 
позволяет нам обеспечить данных граж-
дан надбавками за государственные на-
грады», – подвел итоги дискуссии спикер 
парламента Александр Щерба. 

Верховный Совет поддержал законопро-
ект в первом чтении.

в соответствии со 
здравым смыслом

давно внесенными в Закон «О платежах за 
загрязнение окружающей природной сре-
ды и пользование природными ресурсами» 
поправками владельцы частных домовла-
дений вправе не только заключать специ-
альные договоры на вывоз твердых быто-
вых отходов, но и выбирать другую форму 
взаимоотношений со специализированной 
организацией – оплачивать установлен-
ный государством налог. Поскольку с них 
в установленном действующим законода-
тельством порядке взимается фиксирован-
ный сбор, собственников индивидуальных 
домовладений контролирующими органы 
не вправе штрафовать за отсутствие до-
говора на сбор и вывоз твердых бытовых 
отходов .

Сейчас границы 
эксплуатационной 
ответс твеннос ти 
не установлены. 
Это приводит к 
тому, что затраты 
на проживание в 
однотипных много-
квартирных домах 
разнятся. Законо-
проект направлен 
на то, чтобы раз-
граничить внутри-
домовые и центра-
лизованные инже-
нерные сети. Пред-
усмотрен механизм 
определения их 
границ. 

Олег
ВАСИЛАТИЙ,
депутат 
Верховного 
Совета

между нормами Гражданского кодекса и 
другими законодательными актами в отно-
шении легализации самовольных постро-
ек – на это направлена инициатива парла-
ментариев Виталия калина и Василия 
Власова, поддержанная коллегами по 
депутатскому корпусу. 

В настоящее время в соответствии с 
Гражданским кодексом признать право 
собственности на самовольную постройку 
возможно только в суде. Но наряду с этим 
в правовой базе республики существуют 
законодательные нормы, которые пред-
усматривают возможность оформления 
права граждан на возведенные объекты 
недвижимости в упрощенном порядке. 
В частности, такая процедура закрепле-
на в законе «О системе государственной 
регистрации прав на домовладения, рас-
положенные в сельских населенных пун-
ктах республики, и сделок с ними». При 
этом органы местного самоуправления 
села (поселка) направляют собранные от 
заявителей документы в органы респу-
бликанской власти, ведающие вопросами 
регистрации и ведения государственного 
реестра прав на недвижимое имущество.  

Авторы законопроекта убеждены: при-
нятие их законодательной инициативы  
позволит устранить противоречия между 
нормами ГК и законодательными актами, 
определяющими упрощенный порядок 

устранение 
противоречия

оформления прав граждан на недвижи-
мость, а также упростит процедуру при-
знания права собственности на построй-
ки, возведенные на земельном участке без 
согласования и разрешения.

Первоначально предложение Виталия 
калина и Василия Власова нашло под-
держку в ответственном парламентском ко-
митете по законодательству. Как сообщила 
в ходе пленарного заседания его руково-
дитель галина Антюфеева, от субъектов 
законодательного права на него поступило 
12 положительных заключений.

Много обраще-
ний по этому по-
воду. Когда-то вы-
делили участок, 
семья построила 
дом. Со временем 
появились при-
стройки. Ранее был 
судебный порядок 
их легализации, 
теперь и внесудеб-
ный. Регистрация 
строений может 
осуществляться в 
упрощенном по-
рядке, если они не 
несут опасности 
здоровью и жизни 
людей. 

Галина
АНТЮФЕЕВА, 

депутат
Верховного 

Совета

позволит принятый депутатским корпусом 
в первом чтении пакет законопроектов, ре-
гулирующих правовые отношения в сфере 
закупок для нужд государства. Его коллек-
тивным автором выступила большая груп-
па народных избранников в составе Вик-
тора гузуна, Вадима кравчука, Вади-
ма дони, григория дьяченко, Сергея 
чебана и михаила Бурлы. Необходи-
мость создания новой правовой базы в 
этой сфере народные избранники, авторы 
законодательной инициативы, объясняют 
тем фактом, что существующее с 90-х го-
дов прошлого столетия законодательство 
не соответствует современным требова-
ниям. Новые же законопроекты особенно 
актуальны в условиях острого дефицита 
как республиканского, так и местных бюд-
жетов. Примечательно, что к созданию об-
новленной правовой базы, регулирующей 
государственные закупки, депутаты при-
ступали еще в ходе прошлого созыва Вер-
ховного Совета, но, как видно, не задалось.

Сейчас же, ориентируясь на аналогичные 
российские законы, парламентарии подош-
ли к законодательному реформированию 
системы государственных закупок ком-
плексно. Главная цель – экономия бюджет-
ных средств, снижение расходов на приоб-
ретение товаров, производство работ, ока-
зание услуг для государственных нужд. «В 
нынешних условиях государство призвано 
рационально расходовать каждый собран-
ный рубль, поступивший в виде налогов и 
других платежей», – считает депутат Ва-
дим кравчук.   

В соответствии с законопроектом, кроме 
существующих сейчас тендеров и аукци-
онов, будут введены механизмы запроса 
котировок и предложений. Немаловажным 
аспектом станет постоянный контроль про-
цесса государственных закупок на всех его 
стадиях: от планирования до проведения 
аудита постфактум. Единая информацион-
ная база о государственных заказах при-
звана сделать эти процедуры понятными, 
открытыми и прозрачными, как для участ-
ников тендеров и аукционов, так и для об-
щественности. 

В России, к примеру, уже несколько лет 
действует специальный интернет-портал 
о государственных закупках. И граждане 
знают о непомерных запросах некоторых 
федеральных и местных чиновников, ко-
торые хотят ездить на служебных авто-
мобилях непременно премиум-класса. Чи-

многообразие 
тем

сэкономить деньги 
налогоплательщиков

Окончание на 4-й стр.
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новничьи «хотелки» дорого обходятся как 
казне, так и налогоплательщикам. А вот 
общественное порицание сдерживает их 
объяснимый порыв к излишнему комфорту.

О необходимости нового законодатель-
ства о государственных закупках в итого-
вом выступлении говорил и спикер парла-
мента Александр Щерба. Его скорейшее 
принятие даст основания для более деталь-
ной проработки  положений проекта закона 
«О республиканском бюджете на 2019 год». 
Этот документ, в соответствии с действую-
щими нормами законодательства, должен 
поступить на рассмотрение Верховного Со-
вета от правительства до 10 сентября.    

В этом суть принятого парламента-
риями в первом чтении законопроекта «Об 
участии в долевом строительстве много-
квартирных жилых домов и иных объектов 
недвижимости». Он поступил в законода-
тельный орган в ноябре прошлого года. 
Идея совместного строительства за счет 
средств государства и граждан принад-
лежит президенту, автором законодатель-
ной инициативы выступило правительство. 
Она направлена на решение жилищной 
проблемы (очереди при госадминистраци-
ях городов и районов составляют тысячи 
человек), которая крайне важна и для сни-
жения уровня трудовой миграции. 

В городах и районах республики провели 
инвентаризацию объектов незавершенно-
го строительства, так называемых долго-
строев (их примерно 70), Министерство 
экономического развития курирует со-
ставление проектов строительства таких 
домов. Руководители республики неодно-
кратно высказывали просьбы о частичном 
финансировании этого проекта российской 
стороной. И самое примечательное, что 
местный опыт долевого строительства 
уже есть. В бытность президента Вадима 
красносельского министром внутренних 
дел ведомству удалось ввести эксплуата-
цию несколько многоквартирных домов в 
Тирасполе и Бендерах.

 В рамках обсуждения законопроекта 
парламентарии не могли не вспомнить не-
гативный российский опыт, где понятие 
«обманутые дольщики» стало уже нарица-
тельным. Как заверил народных избранни-
ков заместитель министра экономического 
развития иван унту, разработчики учли 
последствия негативного опыта России, 
где, кстати, в последнее время при под-
держке государства эта проблема начи-
нает выходить из пике. Законопроект «Об 
участии в долевом строительстве много-
квартирных жилых домов и иных объектов 
недвижимости», который прошел предва-
рительное согласование с руководителями 
строительных организаций, предполагает 
государственный контроль на всех этапах 
долевого строительства. О роли государ-
ства говорил с трибуны сессии и Председа-
тель Верховного Совета Александр Щер-
ба: «Государство обязано создать условия 
для того, чтобы эти объекты были сохране-
ны и достроены, а не искать средства на их 
демонтаж. Этот вопрос необходимо взять 
под государственный контроль».

Немаловажным фактором для успеха это-
го начинания является наличие в республи-
ке собственных строительных материалов.  

Высказанные замечания учтут при под-
готовке документа ко второму чтению. 

Уполномоченный по правам человека и 
Прокурор ПМР представили отчеты за про-
шлый год. Первый – о положении в сфере 
соблюдения в Приднестровье прав чело-
века, второй – о результатах деятельности 
ведомства. 

многообразие 
темОкончание.
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строить жилье 
вместе

Президент поставил задачу. У нас много недостро-
енных домов, много людей, нуждающихся в жилье. В 
республике есть свои строительные материалы, пе-
сок, цемент, которые возможно использовать в стро-
ительстве. Государство готово помогать и контроли-
ровать процесс строительства. Руслан ГАРЕЕВ,

депутат 
Верховного 

Совета

отчитались...

 В 2017-м омбудсмен принял 655 обраще-
ний граждан. Больше всего приднестров-
цы жаловались на нарушение гражданских 
прав (177 заявлений). Они связаны с вопро-
сами прописки (выписки) и регистрации, 
лишения свободы, передвижения и др. 162 
обращения касались социальных прав, в 
основном, в отношении начисления и вы-
плат пенсий и пособий. Более полутора со-
тен человек указали на нарушение их эко-
номических прав: увольнения, невыплаты 
заработных плат, трудности с трудоустрой-
ством. Примечательно, что обращений, 
связанных с нарушением политических 
прав, в 2017 году в аппарат Уполномочен-
ного по правам человека в Приднестровье 
не поступило.

О конструктивном характере взаимодей-
ствия с аппаратом Уполномоченного по 
правам человека в последний год говорила 
руководитель профильного парламентско-
го комитета по законодательству галина 
Антюфеева. Совместно было разрабо-
тано несколько законопроектов, активно 
обсуждалась перезагрузка механизма ус-
ловно-досрочного освобождения граждан, 
содержащихся в местах лишения свободы.

Особое внимание Уполномоченного по 
правам человека в Приднестровье Вя-
чеслава косинского депутаты обратили 
на необходимость активизации работы по 
выплате задолженностей по заработной 
плате. Одна из ведущих ролей в этом от-
ношении принадлежит профессиональ-
ным союзам.  

Прокурор Приднестровья Анатолий гу-
рецкий выступал с трибуны парламента 
почти час. Это неспроста, поскольку про-
курорский надзор распространяется на все 
сферы жизнедеятельности. По большому 
счету, весь прошлый год в законодатель-
ном органе прошел под знаком возвраще-
ния прокуратуре присущих ей ранее функ-
ций и полномочий. Наконец, 18 апреля 
года текущего депутатский корпус принял 
все необходимые для этого законы. Дата 
вступления их в действие – 7 июня.  

В прошлом году работники прокуратуры 
усилили надзор за предварительным рас-
следованием уголовных дел, законностью 
их возбуждения и прекращения, активизи-
ровали законотворческую деятельность, 
представив на рассмотрение Верховного 
Совета 7 инициатив (пять уже вступили в 

действие). В связи с этим Прокурор При-
днестровья Анатолий гурецкий заметил: 
«Работу по совершенствованию законода-
тельства мы всегда считали приоритетной. 
Убежден, что большинство существующих 
проблем возможно разрешить путем зако-
нодательного регулирования».

Основной упор в своей работе служащие, 
представляющие «око государево», делали 

Весь прошлый год именно в этом зале пленарных 
заседаний, на наших глазах шла напряженная работа, 
разворачивались дебаты о роли и месте прокуратуры, 
значении этого важного надзорного органа… Проку-
рор – не карающий орган правосудия, он контролер 
соблюдения действующего законодательства.

Александр ЩЕРБА, депутатВерховного Совета

на защите прав и свобод граждан: социаль-
ных, жилищных (в том числе детей-сирот), 
права на труд и вознаграждение за него, 
на доступную и качественную медицину. К 
сожалению, надзирающий орган фиксирует 
рост числа случаев отказа работодателей 
оформлять в законном порядке с наемными 
работниками трудовые отношения. Это пря-
мой путь к уходу от налогообложения. Со-
трудники Прокуратуры констатируют также 
несовершенный порядок проведения тенде-
ров, что негативно отражается на экономии 
бюджетных средств. 

После отчета депутаты задавали руково-
дителю надзорного органа вопросы. Отве-
чая на один из них, Анатолий гурецкий 
сообщил, что после согласования с ним об-
винительного заключения ряд уголовных 
дел, возбужденных в отношении бывшего 
президента евгения Шевчука, передан 
в суд.  Весной прошлого года Верховный 
Совет лишил его неприкосновенности. «В 
этих уголовных делах нет никакого поли-
тического подтекста, как бы это кому-то ни 
хотелось представить», – заверил депута-
тов Анатолий гурецкий.

нОВОСти  зАкОнОтВОрчеСтВА –
кОрОткОй СтрОкОй

депутаты Верховного Совета уточнили порядок выезда за пределы респу-
блики одного из родителей с несовершеннолетним ребенком. Парламентарии 
галина Антюфеева и Виталий калин предложили внести изменения в закон, соглас-
но которым в случае несогласия второго родителя необходимо указывать причину за-
прета. Принятие законопроекта базировалось на многочисленных обращениях граждан, 
особенно в каникулярный период.  В проекте закона прописана обязанность уполномо-
ченного органа уведомлять об этом другого родителя. Только после этого миграционная 
служба может разрешить либо не разрешить выезд несовершеннолетнего. Если же воз-
никает спор между родителями, он может быть разрешен только в суде. При подготовке 
законопроекта ко второму чтению разработчики учтут различные предложения. Одно из 
них касалось случаев, когда несовершеннолетний пересекает государственную границу 
с одним из родителей по медицинским показаниям (на лечение, проведение операций).  

 депутатский корпус принял в первом чтении изменения закона «Об акци-
зах». Проект закона был направлен главой государства в режиме законодательной не-
обходимости. Президент предложил предоставить льготы по уплате акцизного сбора при 
ввозе транспортных средств на территорию ПМР всем категориям участников боевых 
действий. Есть одно обязательное условие – наличие у них гражданства ПМР. Ранее, в за-
висимости от года выпуска и объема двигателя автомобиля, граждане платили от 800 до 
1500 долларов. После вступления нормы в силу льготные категории граждан освободят 
от этих расходов. 

парламентарии поддержали законодательную инициативу григориополь-
ского горрайсовета, предусматривающую механизм своевременного финан-
сирования оплаты труда бюджетников. Соответствующие изменения внесены в 
закон «О республиканском бюджете на 2018 год». Речь в них идет о возможности исполь-
зования невостребованных средств местных бюджетов, целевых фондов (экологический, 
дорожный, кредитования КФХ) сроком до одного месяца для производства выплат по за-
работным платам и отпускных работникам бюджетной сферы. Это решение парламента-
риев является весьма своевременным, поскольку на летний период приходится пик этих 
бюджетных расходов. Для того чтобы не кредитоваться в банках на ликвидацию «кас-
совых разрывов», григориопольскими депутатами и был предложен данный механизм.
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Именно так охарактеризовал 
встречу с членами совещательного 
собрания первых приднестровских 
депутатов глава государства Ва-
дим красносельский. На пар-
ламентской площадке состоялся 
предметный, обстоятельный раз-
говор о социально-экономическом 
и политическом состоянии госу-
дарства. В числе участников засе-
дания – Председатель Верховного 
Совета Александр Щерба, вице-
спикер галина Антюфеева, пар-
ламентарии Александр коршу-
нов, петр пасат, Сергей чебан, 
члены Кабинета министров, главы 
государственных администраций 
городов и районов, руководители 
общественных организаций.  

Выступление перед создате-
лями республики Вадим крас-
носельский начал с внешнепо-
литической ситуации, некоторых 
результатов ведущегося с Молдо-
вой переговорного процесса. К со-
жалению, с тех пор как на Украине 
поменялась власть, республика 
в силу своего географического 
положения стала еще более уяз-
вимой. Оба соседа устремились 
в Европу, мы смотрим в россий-
ском направлении. И, тем не ме-
нее, даже при разнополярности 
внешнеполитических векторов, с 
окружающими странами следует 
выстраивать добрососедские от-
ношения. Это важно для решения 
проблем рядовых приднестров-
цев, для того чтобы их положение, 
по меньшей мере, не ухудшалось. 
При этом не может быть и речи 
о ведении с Кишиневом перего-
воров по политическому статусу 
республики, тем более что он был 
определен приднестровским на-
родом еще на референдуме 2006 
года – независимость республи-
ки и дальнейшее присоединение 
к России. «Мы ведем переговоры 
на различных площадках для того, 
чтобы положение наших граждан 
не ухудшалось. Признание нашей 
государственности – вопрос ско-
рее технический. Но ее не будет, 
если мы не будем самодостаточ-
ными. Хотелось бы, конечно, до-
биться признания ПМР, но без гео-
политических катаклизмов, тем 
более жертв. Но то, что мы будем 
признаны, – это однозначно», – за-
верил Вадим красносельский.

Наша газета неоднократно пи-
сала о достигнутых в последнее 
время с молдавской стороной до-
говоренностях. Но это стоит по-
вторить, потому что их реализация 
отражается на жизни всех, каж-
дого приднестровца, во-первых, 
а во-вторых, потому что достига-
лись они руководством республи-
ки, приднестровской дипломатией 
с большим трудом. Это участие 
приднестровского автотранспорта 
в международном автомобильном 
движении посредством использо-
вания нейтральных номерных зна-
ков. Это открытие моста у сел Гура-
Быкулуй и Бычок. Это фактическое 
признание дипломов ПГУ за счет их 
апостилирования. Это разрешение 
молдавским фермерам пользовать-
ся с 1 августа земельными участка-
ми, расположенными в Дубоссар-
ском районе. Это функционирова-
ние в Приднестровье находящихся 
под юрисдикцией Молдовы школ, 
где в ходе обучения используется 
латинская графика. 

Вопросы, задаваемые Президен-
ту в течение двухчасового диало-
га теми, кто создавал и защищал 
республику, были самыми разно-
образными – от государственной 
идеологии до культуры и сбора 
денег с родителей в детских садах 
и школах. В основе нашей идео-
логии, по мнению главы государ-
ства, лежат все те же незыблемые 

принципы: независимость и при-
знание ПМР, а также патриотизм. 
Это всех нас объединяет. В связи 
с этим руководитель государства 
призвал тех, кто основал и отсто-
ял республику, не оставаться без-
участными к воспитанию у моло-
дежи  патриотизма. 

Не могли основатели придне-
стровской государственности 
обойти и работу совместных (Укра-
ины и Молдовы) таможенных и по-
граничных постов, расположенных 
на территории соседней страны 
в Кучурганах. Предпринимаются 
попытки контролировать пере-
движение через приднестровско-
украинскую границу граждан, 
перемещение грузов. По мнению 
Вадима красносельского, если 
со стороны соседей будет осущест-
вляться только регистрация, то это 
одно. Но если они станут ограни-
чивать наши права на передвиже-
ние и перемещение грузов, то это 
уже будет нарушением междуна-
родных договоренностей. В этом 
случае нам ничего не останется 
как апеллировать к посредникам и 
гарантам переговорного процесса 
в формате «5+2» и, прежде все-
го, России. Подписав 21 июля 1992 
года в Москве соглашение о пре-
кращении боевых действий, сторо-
ны, в том числе Украина, взяли на 
себя международно закрепленные 
обязательства, а потому должны 
воздерживаться от использования 
мер давления, в том числе бло-
кадных. Пункт 3 Меморандума об 
основах нормализации отноше-
ний между Республикой Молдова 
и Приднестровьем от 8 мая 1997 
года предоставляет нам неотъем-
лемое право на самостоятельную 
внешнеэкономическую деятель-
ность. В отношении экспорта на-
ших товаров, начиная с марта 
2006 года, оно грубо нарушается. 
Сейчас соседи предпринимают по-
пытки распространить этот режим 
и на импорт.  

Приднестровье поднимало эти 
вопросы в конце апреля в Москве 
в ходе встречи со специальным 
представителем Президента РФ по 
Приднестровью дмитрием рого-
зиным, а также на площадке Со-
вета Федерации и Государствен-
ной Думы. Они находятся также 
в переговорной повестке поли-
тических представителей Молдо-
вы и Приднестровья кристины 
Лесник и Виталия игнатьева. 
И это уже достижение, посколь-
ку ранее молдавская сторона во-
обще отказывалась обсуждать эту 
тему, будучи уверенной, что она 
является предметом двусторонних 
отношений между РМ и Украиной. 
Участники переговорного процес-
са в формате «5+2» рассмотрят 
пути разрешения наиважнейшей 
для республики проблемы работы 
совместных постов в Кучурганах в 
ходе очередного раунда перегово-
ров в Риме. Он прошел в столице 
Италии на 29–30 мая.   

По словам Вадима красно-
сельского, в решении нуждаются 
вопросы разблокирования движе-
ния импортных грузов по железно-
дорожной станции Слободка, вза-
имодействия в банковской и теле-
коммуникационной сферах.  

Большинство заданных чле-
нами совещательного собрания 
президенту вопросов касалось 
экономических и социальных 
аспектов. В частности, первых 
приднестровских депутатов инте-
ресовала работа пункта выездно-
го консульского обслуживания. И 
эти вопросы Вадим красносель-
ский поднимал перед российским 
правительством. Президент пред-
ложил изучить вопрос введения 
электронной записи (21-й век на 

дворе все-таки). Приднестровский 
оператор связи «Интерднестрком» 
должен был сделать звонки в  
пункт выездного консульского об-
служивания для приднестровцев 
бесплатными. Количество прини-
маемых в день граждан увеличено 
со 100 до 120 человек. Но ажиотаж 
все равно сохраняется, слишком 
много в Приднестровье желающих 
принять российское гражданство. 
Поэтому надо увеличивать штат 
пункта и российского посольства 
в Кишиневе. 

Говоря об экономических аспек-
тах, президент «с цифрами в ру-
ках» продемонстрировал положи-
тельную динамику изменения к 
лучшему. Это и возросший внеш-
неторговый оборот, и увеличение 
налоговых платежей в госказну, и 
сокращение с 2 миллиардов до 600 

Задача совещательного собрания – со-
действовать как законодательному орга-
ну, так и исполнительной власти в обе-
спечении благополучия людей. Необхо-
димо, ни на кого не кивая, создавать все 
условия для того, чтобы была достойная 
жизнь и для старшего поколения, и что-
бы развивалась наша молодежь. Осмыс-
лив высказанное президентом, мы зада-
дим органам власти другие вопросы.

Игорь 
СМИРНОВ, 
председатель
Совещательного
собрания

Хотелось бы, чтобы такое общение 
происходило чаще. Вопросов накопи-
лось много. Здесь, на заседании со-
вещательного собрания, мы можем их 
задать напрямую, услышать то, что нас 
интересует, волнует людей. Надеюсь, 
что наше совещательное собрание бу-
дет чуточку активней работать. Теперь 
ждем встречи с членами правительства. 
У нас есть, что спросить. 

Наталья
ВОРОБЬЕВА, 
депутат 
Верховного 
Совета II созыва

 Приветствую такие встречи. Прези-
дент при всех сложностях находит вре-
мя, чтобы побеседовать с создателями  
республики. Это является уважительным 
отношением. Такие диалоги необходимо 
проводить чаще. Мы, основатели респу-
блики, собираемся не для того, чтобы 
критиковать, а чтобы донести до руко-
водства Приднестровья мнение людей, 
их избирателей.   

Виталий
ГЛЕБОВ, 
депутат 
Верховного 
Совета I созыва

млн рублей бюджетного дефицита. 
По мнению Вадима красносель-
ского, выйти на сбалансирован-
ный бюджет республика сможет 
года через два. Глава государства 
также привел цифры, характеризу-
ющие состояние кредитно-денеж-
ной системы. В настоящее время 
в обращении в ПМР находится 2 
млрд 502 млн рублей, из которых 
934 млн в наличной форме. Ва-

люты в республике в переводе на 
приднестровский рубль 5 млрд 293 
млн руб. Это позволяет обеспечи-
вать стойкость приднестровского 
рубля.  

Как бы ни было трудно, ПМР 
по-прежнему остается социально 
ориентированным государством. 
Об этом свидетельствует «замо-
розка» тарифов на коммунальные 
услуги, сохранение и расширение 
льгот для определенных категорий 
граждан.

В завершение встречи Прези-
дент Вадим красносельский, 
обращаясь к членам совещатель-
ного собрания первых придне-
стровских депутатов при Пред-
седателе Верховного Совета, ска-
зал: «Вам небезразлична судьба 
республики. Почаще приглашайте 
на ваши заседания членов Прави-

тельства, депутатов Верховного 
Совета. Я поддерживаю этот диа-
лог, полезный обмен мнениями. 
Вопросов и проблем еще много, их 
надо решать совместно. Тогда бы-
стрее найдется выход из трудного 
положения… Приднестровье не 
испугать  блокадами и санкциями. 
Победить Приднестровье можно, 
только разрушив единство придне-
стровцев. Мы этого не допустим».

Предметный разговорПрактика – 
основа 
законодательства

Окончание.
нач. на 1-й стр.

По самым разным вопросам 
обращаются граждане 

и к заместителю Председате-
ля Верховного Совета галине 
Антюфеевой. Наиболее часто 
задаваемые касаются пенсион-
ного обеспечения, оформления 
российского гражданства, здра-
воохранения, оказания матери-
альной помощи. 

Пенсионерка раиса гри-
горьева не может оформить 
российское гражданство из-за 
расхождения сведений в доку-
ментах. В свидетельстве о рож-
дении, выданном в 1937 году, и 
паспорте имя и фамилия запи-
саны по-разному. По этой при-
чине документы в пункт выезд-
ного консульского обслужива-
ния в Тирасполе не принимают. 
Как отмечает вице-спикер, та-
кие проблемы возникают часто. 
Эту коллизию разрешить мож-
но, перерегистрировав ранее 
полученные документы. гали-
на Антюфеева взяла решение 
проблемы под контроль.

В ходе приема удалось ре-
шить вопрос трудоустройства 
двух тираспольчан. Один из 
них Сергей Севастьянов – 
маляр, но долгое время не мо-
жет найти работу. Он один вос-
питывает дочь, поэтому нужда-
ется в постоянном заработке. 
При содействии вице-спикера 
галины Антюфеевой мужчи-
на записался на собеседование 
на одно из предприятий.

Поблагодарить вице-спикера 
за оказанную помощь пришла 
тираспольчанка Алла чума-
ченко. Несколько месяцев на-
зад к заместителю Председате-
ля Верховного Совета обратил-
ся муж женщины и рассказал 
о проблемах с ее здоровьем. 
Тираспольчанке была оказана 
помощь в лечении. Сейчас они 
с мужем ищут работу. галина 
Антюфеева подключилась к 
решению проблемы.

К вице-спикеру обращаются 
граждане, которым необходимо 
содействие в решении вопро-
сов, касающихся помилования 
или условно-досрочного осво-
бождения осужденных. Заме-
ститель Председателя Верхов-
ного Совета, будучи председа-
телем профильного парламент-
ского комитета, хорошо знакома 
с данными вопросами и всегда 
дает подробную консультацию. 

«В области культуры рабо-
тают свыше трех с половиной 
тысяч человек. Наша многона-
циональная культура работает 
на позитивный имидж респу-
блики, в том числе на между-
народной арене», – поддержал 
инициативную группу предсе-
датель общественного совета 
г. Бендеры иосиф герис.

С этой проблемой деяте-
ли культуры обращались и к 
главе государства, у которо-
го нашли понимание. Со сво-
ей стороны, спикер высказал 
мнение, что при любых из-
менениях необходимо руко-
водствоваться принципом 
«не навреди». Результатом 
же принятия управленческих 
решений должны быть пере-
мены к лучшему. Позднее в 
ходе встречи с работниками 
культуры глава государства 
сообщил, что намечаемые 
преобразования в отрасли от-
менены. 
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«Коробка» будущей военной элиты стра-
ны, чеканя шаг, прошагала настолько без-
укоризненно, что заместитель Председате-
ля Верховного Совета галина Антюфее-
ва решила обязательно чем-то поощрить 
суворовцев. На вопрос, что бы они хотели, 
послышалось дружное «Сладкий стол!» 

Вице-спикер обещание сдержала и уже 
на следующий день посетила Тирасполь-
ское суворовское военное училище, где 
встретилась с его руководством, пообща-

лась с воспитанниками. Этому учебному 
заведению нет еще и года. Было много 
разговоров, суждений по поводу его соз-
дания, скептики говорили: «У республики 
и так денег нет, а тут еще и училище». Но 
твердая позиция главы государства Вади-
ма Красносельского, убежденного в том, 
что тот, кто не вкладывает в будущее, не 
имеет этого будущего, расставило все точ-
ки над i. 3 сентября прошлого года в респу-
блике торжественно открыли новое учеб-
ное заведение. Сегодня в нем обучается 
195 воспитанников, в том числе из сосед-
них государств, действует попечительский 
совет училища, возглавляемый первым 
президентом ПМР игорем Смирновым. 
В следующем учебном году здесь в два 
пятых класса готовы принять еще 44 вос-
питанника. 

Визит вице-спикера галины Антюфее-
вой к будущей военной элите страны со-
стоялся при поддержке посольства России 
в РМ, Союза русских общин Приднестро-
вья. Начальник училища майор Сергей 
Александров ознакомил гостью с будня-
ми образовательного заведения, учебным 
процессом, бытовыми условиями курсан-
тов. Гость из парламента посетила так-
же тир, где будущие военные обучаются 
стрельбе из мелкокалиберной винтовки, а 
также актовый зал, где проходят культур-
но-массовые мероприятия, родительские 

собрания и занятия по бальным танцам, 
которые проводит штатный хореограф. В 
музее училища выставлена форма гене-
рал-лейтенанта Александра Лебедя. Ее 
в дар формирующейся экспозиции пере-
дали российские военные. Представители 
законодательного органа также намерены 
пополнить его новыми экспонатами.  

И сегодня в училище продолжаются 
строительные работы, в частности, ре-
конструируется очередной пятиэтажный 
корпус. На трех его верхних этажах пла-
нируется разместить спальные помеще-
ния. Новый корпус будет сдан в эксплу-
атацию к началу учебного года и первой 
годовщине суворовского училища. Ко-
нечно, его материально-техническая база 
по-прежнему нуждается в пополнении. В 
частности, здесь будут рады, если мецена-
ты и спонсоры приобретут интерактивные 
доски, компьютеры, литературу для учеб-
ного процесса. В ходе посещения училища 
вице-спикер галина Антюфеева пере-
дала от Верховного Совета канцтовары, 
необходимые для повседневного учебного 
процесса. 

Но главным пунктом программы посеще-

ния суворовского училища вице-спикером 
стала  столовая. За столами со сладкими 
угощениями от нее уже собрались воспи-
танники. На вопрос галины Антюфее-
вой, все ли довольны, прозвучало гром-
кое и по-военному четкое «Так точно!» 
Вице-спикер пообещала суворовцам еще 
не раз навестить их, пожелала им успехов 
в учебе и совершенствовании ратного ма-
стерства.  

Как раз об этом в беседе с прибывшим 
в гости парламентарием рассказал на-
чальник училища майор Сергей Алек-
сандров. В преддверии 73-й годовщины 
Победы «суворовцы» совершили 15-кило-
метровый марш-бросок с полной воинской 
выкладкой по победному маршруту, кото-
рый в апреле 1944 года прошли воины 37-й 
армии, освободившие Кицканский плац-
дарм от немецко-румынских захватчиков. 
Тем самым юное поколение повторило путь 
воинов-освободителей. 

«Восхищает желание суворовцев по-
стигать «науку побеждать». Это еще раз 
подтверждает, что решение об открытии 
суворовского училища было верным. По 
мере возможности стараемся помогать, 
чтобы ребятам были созданы все условия 
для обучения, в том числе военному делу. 
Будем это делать и впредь», – пообеща-
ла заместитель Председателя Верховного 
Совета галина Антюфеева.

не тОЛькО зАкОнОтВОрчеСтВОсмена 
военной 
элиты

В военном параде в честь Ве-
ликой Победы, прошедшем на 
главной площади столицы 9 мая, 
впервые приняли участие вос-
питанники Тираспольского суво-
ровского военного училища. 

На базе Приднестровского госуниверси-
тета открылась первая в республике шко-
ла робототехники. В ее торжественном 
открытии приняли участие Председатель 
Верховного Совета Александр Щерба и 
глава парламентского комитета по эконо-
мике Александр коршунов.

Создатели школы робототехники знают, 
как увлечь детей посредством интерак-
тивного обучения, творчества и конструи-
рования роботов. Самые пытливые ребята 
в возрасте от 8 до 12 лет теперь смогут 
познать премудрости профессии буду-
щего: будут программировать, изучать 
физику, математику, 3D-моделирование, 
устройство компьютера. И все это в увле-
кательной игровой форме.

Как отмечалось в ходе церемонии от-
крытия этой необычной школы, вопрос об 
инновационной деятельности госунивер-
ситета обсуждается давно и на различ-
ных площадках. Однако из-за недостатка 
ресурсов значительных практических ре-
зультатов достичь не удавалось. Данный 
уникальный инновационный проект вне-
дряется благодаря партнерству бизне-
са и образования. Инвестором выступил 
аутсорсинговый контакт-центр, образова-
тельную площадку предоставил физико-
математический факультет ПГУ. 

Подобные школы робототехники ак-
тивно развиваются и обучают детей во 
многих странах. Вдохновившись опытом 
наших соседей, приднестровский пред-
приниматель решил открыть такую школу 
в нашей республике. Единомышленников 
нашел в социальных сетях. Была закупле-
на необходимая техника – специальная се-

рия конструкторов LEGO.
«В жизни нужно не наследить, а оста-

вить след. Я надеюсь, что это маленькое 
дело, которое мы начинаем, перерастет во 
что-то большое. Дети во многом сегодня 
смышленее, чем мы, взрослые. В их про-
стых словах содержатся ценные советы. 
Это необходимо развивать», – уверен ос-
нователь компании «Интерактивцентр» 
Александр кузнецов. 

Как подчеркнул руководитель фирмы, 
инвестировать средства в образователь-
ный проект удалось во многом благодаря 
решению Верховного Совета предоставить 
контакт-центрам налоговые каникулы.

Курс занятий рассчитан на срок от 3 
до 24 месяцев. Организаторы обещают: 
школа робототехники – это безграничные 
возможности для детского творчества. 
Ребята будут собирать роботов, учить их 
двигаться. Преподаватели уверены, что 
исследовательские навыки пригодятся 
ребятам не только в обучении, но и в по-
вседневной жизни.

«Если каждый из нас, выполняя свою 
работу, будет думать о своих детях, вну-
ках, о том, что именно для них необхо-
димо трудиться, тогда государство будет 
развиваться в правильном направлении. 
Сидя на одном месте и ожидая помощи из-
за рубежа, мы далеко не продвинемся», – 
считает Председатель Верховного Совета 
Александр Щерба. 

Уже к моменту открытия в школу робо-
тотехники записались 85 желающих по-
знать мир науки. Преподаватели обеща-
ют: ребята научатся воплощать в жизнь 
любые, даже самые смелые идеи. 

Первая школа 
робототехники

михаил Бурла поздравляет коллектив тираспольского музея с 60-летием.


